
互联网平台经济愈发壮
大， 但由此产生的多元化新型
用工模式虽给人们就业提供了
更多平台， 但劳动权益保障缺
失的问题逐渐凸显。 从宏观上
讲， 进行精细化立法研究， 继
而形成中国特色的互联网用工
劳动立法与经验， 十分必要 ；
从微观上来讲 ， 也亟待加强
互联网平台经济劳动用工监
管 ， 以切实保障劳动者合法
权益 ， 助力经济社会高质量
发展。

■网评锐语

“量子”骗局
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■有感而发

治理药师“挂证”需久久为功

互联网平台经济亟待完善劳动保护政策

外出吃年夜饭
别忘文明与法治

■两会观察

江德斌： 随着科技的快速发
展， “无纸化” 办公成为一种趋
势和潮流。 然而， 当 “无纸化”
遭遇报销， 相关制度和配套措施
不完善的弊病就暴露出来了， 既
浪费资源又浪费时间， 让当事人
非常闹心。 让数据跑路， 而非人
跑路， 这也适用于报销系统。 要
想全面推进 “无纸化” 报销， 需
要各个部门、 企事业单位的共同
配合， 可将信息系统与报销系统
连接起来 ， 实现相关数据的调
用、 查询、 核对。

“无纸化”报销
需打通数据关

苑广阔： 近年来， 越来越多
的市民选择外出吃年夜饭， 所以
导致各大饭店酒楼一桌难求。 这
当然不是什么坏事， 但是由此引
发出的一些问题和弊端， 也需要
引起我们的重视， 其中最值得关
注的， 就是避免铺张浪费、 提倡
文明就餐， 杜绝违法行为等等。
年夜饭到底是在家吃还是在外面
吃， 这完全由市民自己来决定，
但是在外面吃年夜饭的时候， 一
些文明规则， 法律法规， 却要牢
记心头， 不可轻易逾越。

□李雪

■世象漫说

12日晚， 中国量子物理学家、 中国科学技
术大学教授潘建伟在一演讲中称， 目前市场上
出现了一批打着 “量子” 旗号招摇撞骗的产品，
这表明公众对量子科学知之甚少。 记者调查发
现， 包括 “量子健康杯” “量子袜” “量子手
机壳” 等产品仍有销售， 不少产品标榜采用先
进量子技术， 有益于身体健康， 还有商家声称
用量子杯喝酒能改善口感 ， “喝1斤白酒不头
疼”。 （1月15日 《北京青年报》） □王成喜

本版热线电话：63581010│ E—mail:bjldwbpl@126.com│校对 刘芳│美术编辑赵军│本版编辑 康雪冬│２０20年 1月 16日·星期四

■有话直说■每日图评

开放的会风
尽职的代表

“爱心专列”让春运多了一份温馨

根据国家有关规定， 新开药
店必须配备执业药师。 然而， 药
店以租借执业药师证来满足开店
条件 ， 造成持证药师不在岗的
“挂证” 乱象普遍存在。 江西省
市场监督管理局近日表示， 江西
通过专项整治 ， 监督检查药店
4900余家， 已有300余名执业药
师主动注销， 查实65名 “挂证”
执业药师。 (1月15日 《经济日报》)

应当承认， 药师 “挂证” 乱
象由来已久 。 药店之所以出现
“挂证” 现象， 乃是多因素综合
诱发所致。 既有执业药师供需不

对称的矛盾问题， 又有药品经营
企业出于成本考虑， 不愿聘请执
业药师的问题。

不难看出， 江西专项整治药
师“挂证”已取得了明显成效。然
而，治理“挂证”顽疾，“销证”仅是
第一步。但必须从长计议，久久为
功，加大治理力度，多方发力，坚
决杜绝“挂证”现象，切实保障公
众用药安全。一方面，应严格落实
相关法规，加大市场巡查、抽查力
度。尤其要加强事后监管，坚决制
止和打击执业药师“人证分离”现
象。另一方面，加大对“挂证”执业

药师和存在“挂证”行为的药品经
营企业的查处力度， 依法予以严
惩并及时向社会公开。 在把 “挂
证”药师列入黑名单的同时，还应
将那些靠“挂证”取得经营资格的
药品经营企业列入黑名单。 最关
键的是，要尽快祭起法律利剑。

此外， 还应当利用大数据建
立执业药师 “挂证” 黑名单， 健
全证件跟踪管理， 建立执业药师
信用档案并发布到执业信息网上
以备查询。 如此一来， 有不良行
为记录的执业药师在药品经营企
业就再无立锥之地。 □廖海金

外卖员、 快递员、 代驾员、
网约车司机……互联网平台经济
从业人员的权益如何保障？ 在北

京市政协十三届三次会议上， 工
会界别小组提出， 加快研究制定
适合互联网平台经济的社会保障
体系和劳动保护政策， 促进新经
济发展， 保障从业者权益， 维护
首都社会和谐稳定。 （1月14日
《劳动午报》）

互联网平台经济既是经济发
展新动能， 更代表着生产力新的
组织方式。 数据显示， 2018年我
国平台经济中提供服务者达到
7500万人 ， 平台员工 598万人 ，
其就业潜力巨大。 更应该看到的
是 ， 在 “互联网+ ” 经济模式
下， 劳动者的工作方式、 方法等
不断扩大和创新， 与之相伴的是
形成了新的法律关系边界， 如何
保障这些新型劳动者的合法权益
亟待引起重视。

诚如工会界小组提出， 互联
网平台经济下就业形态， 给传统
劳动关系和社会保障制度带来了
冲击 ， 从业者基本权益缺乏保
障， 与互联网平台间发生纠纷逐
年递增， 有的甚至引发群体性事
件。 尤其是当前普遍存在从业者
“身份” 不明， 法律定位尴尬的
现象。 这些既影响着从业者的合
法权益， 而且也势必会影响到行
业的发展。

此次工会界委员表示， 加快
研究制定适合互联网平台经济的
社会保障体系和劳动保护政策，
并提出了合理化建议， 规范互联
网平台经济的用工管理， 由市人
力社保部门规范平台企业用工管
理， 明确双方权利义务， 防止灵
活用工无序蔓延； 加快研究制定

适合平台从业者的社保体系和劳
动保护政策， 督促平台企业为从
业者缴存社保等等。 这些同样值
得重视起来。

可以说 ， 完善劳动保护政
策， 是互联网平台经济从业人员
权益保障的重要支撑。 去年国务
院办公厅印发的 《关于促进平台
经济规范健康发展的指导意见》
就明确， 切实保护平台经济参与
者合法权益， 强化平台经济发展
法治保障， 其中就包括， 保护平
台、 平台内经营者和平台从业人
员等权益， 这也正需要各级相关
部门重视起来， 加快劳动保护政
策的完善。

同时， 也亟待加强相关劳动
法规的普及。 北京市总工会2018
年关于 《互联网经济下外卖行业

劳动关系现状调查 》 就显示 ，
1339位受访者中， 有35.92%没有
社会保障， 还有11.58%并不清楚
自己的社保情况 。 也就不难发
现， 劳动者本身法律意识及法律
维权能力不足， 也影响到了他们
的权益保障。

互联网平台经济愈发壮大 ，
但由此产生的多元化新型用工模
式虽给人们就业提供了更多平
台， 但劳动权益保障缺失的问题
逐渐凸显 。 从宏观上讲 ， 进 行
精 细 化 立 法 研 究 ， 继 而 形 成
中国特色的互联网用工劳动立
法与经验， 十分必要； 从微观上
来讲， 也亟待加强互联网平台经
济劳动用工监管， 以切实保障劳
动者合法权益， 助力经济社会高
质量发展。

今年北京 “两会 ” 甫开
幕 ， 有两个场景引起媒体关
注。 一个是， 人大会议举行的
人大代表询问、 政协委员咨询
活动。 市人大常委会、 市政府
系统42个部门和单位、 市高级
法院、 市检察院现场接受了代
表 、 委员询问咨询 ， 有 526
人次询问了378个问题， 当场
解决或基本解决的275件， 占
72.8%； 另一个是， 政协首次
举行集体采访活动， 10位委员
分别就如何参政议政、 加强自
身学习、 参与脱贫攻坚、 参加
国庆70周年庆典等话题与记
者进行了交流。

代表、 委员向人大常委会
和 “一府两院” 询问咨询， 是
其履行职责的一部分。 他们提
出的问题 ， 都与经济社会发
展、 人民生活实际密切相关，
如明确城市副中心功能定位、
优化营商环境、 加强政府产业
基金监管、 推进高精尖产业发
展、 严厉打击非法集资、 加强
社区治理、 加大对民营企业保
护、 加快老旧小区改造、 加强
垃圾分类处理……而政协委员
接受记者采访， 则是其分内义
务， 与记者的问答， 既涉及其
履职范围， 又被百姓所关注。
如作为政协委员， 过去的一年
里做了什么工作？ 今年有什么
新的提案 ？ 准备在会上就政
府 工 作 、 民 生 问 题 发 表 什
么 意 见 、 建 议 ？ 为 此 做 了
哪些调查研究？ ……

如果说， 代表、 委员询问
是代表人民群众 “考试” 人大
常委会和 “一府两院”， 那么，
他们接受采访， 回答提问， 就
是记者代表人民群众 “考试”
代表、 委员。 从效果看， 现场
询问当场解决或基本解决的问
题占72.8%， 可见相关部门做
了比较充分的准备， “成绩合
格”； 10位委员面对记者提问，
回答也是说实话， 说真话， 自
信满满， “得分” 不低。 这样
面对面沟通 ， 零距离互 动 ，
展现了务实 、 民主 、 开放的
会风， 体现了人大代表、 政协
委员和 “一府两院” 的责任担
当。 一刀 （资深媒体人）

1月13日， 搭载600名云南籍
在粤务工人员的免费返乡专列
D3830次列车在广州南站出发 。
车上， 广东人社部门的负责人为
他们送上新春祝福和爱心礼包，
勉励他们加强技能学习， 节后及
时返岗。 （1月14日 中青在线）

春运期间， 在外务工人员返
乡问题， 一直备受舆论关注， 总
能引起人们的情感共鸣 。 可以
说， 外来务工人员春节返乡， 给
春运安全也带来了不少挑战。 从
以前的 “摩托车大军” 到买火车
票难， 再到如今的 “爱心专列”，
可谓向前跨越了一大步， 也见证

了国家的快速发展和社会的文明
进步。 这与地方政府与铁路部门
密切合作， 想务工人员所想、 急
务工人员所急， 有密切的关系，
让人们明显感受到社会的暖度。

其实，“返乡专列” 并不算一
个新鲜词，以往，铁路部门针对春
运也推出过类似列车， 但多是在
热门线路上增开列车， 也并非只
有外出务工人员才有资格乘坐。
随着铁路运营越来越成熟， 运力
不断加大，利用好资源，与地方合
作为外出务工人员排忧解难，“爱
心专列”应运而生。这样的“私人
定制”列车越多，社会就越温暖。

当然还要看到， 并非所有外
出务工人员， 都能坐上 “爱心专
列”，“摩托车大军” 还没有消失，
在拥挤的列车车厢里苦熬的外出
务工人员也还存在。因此，针对外
出务工人员， 铁路部门优化售票

环境，不断降低售票门槛，采取团
体票集中办理或派送车票进工地
等诸多便民服务，仍不能中断。但
无论如何，“爱心专列” 让春运多
了一份温馨， 在严冬如同一股暖
流，温暖了人心。 □刘天放


